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香港文匯報‧人民政協專刊訊 全國政協
常委、著名經濟學家厲以寧（見圖）近日
指出，道德力量是中華民族振興的重要力
量，要重視在未來經濟發展中道德力量所
發揮的作用。要建立真正富強的社會一定

不要忘記三種調節，市場調節在資源配置方面要解決
利益問題，政府調節是必要的，而道德力量的調節同
樣是不可缺少的。
厲以寧是在遼寧省政協辦公廳等部門舉辦的「新
常態下的民營經濟」報告會作出此表述的。他認為，
市場調節是一隻無形的手，政府調節是一隻有形的
手，道德力量調節介於二者之間。道德力量的調節在
有形無形之間，實現了自我克制、自我約束、自我勉
勵，知道什麼該幹、什麼不該幹，堅守道德底線，並
在遭遇困難與挫折的時候能夠奮發起來。

民企要敢為結構調整付必要代價
他指出，民營企業適應新常態就要從過去的適應
高速增長，過渡到適應現在的中高速增長；要適應市
場經濟，學會自己找市場、自己找資本、自己找技
術；要適應結構調整，並敢於為結構調整付出必要的
代價；要適應在資源配置中市場的決定性作用；要適

應市場經濟中有宏觀調控的存在。
針對當前企業面臨着的成本上升、產能過剩等諸

多壓力，厲以寧強調，企業改革創業的方向在於讓產
品更個性化，讓服務更人性化，把品牌打造在國外，
把顧客留在國內。中國民企從來就是在夾縫中闖出來
的，從歷史上看，改革開放這麼多年都是在夾縫中求
生存。新常態下，民營企業自己的經營管理理念要發
生轉變，以適應新的形勢，走出一條新路。

大數據方興未艾
伴隨各界對大數據、智慧城市等互聯網詞彙的認知度日漸提升，越來越多企業與地方政府聚

焦、發力於此。近日，國務院常務會議通過的《關於促進大數據發展的行動綱要》，為高層力

挺態度添上新註腳。作為內地最早深耕該領域的領先者，全國政協委員、神州數碼控股董事局

主席郭為指出，官方的政策支持有助培育市場，促進產業發展。關鍵在於政府部門推進數據開

放的力度與方式，「這不是一件容易的事情，需要步步推進」。

香港文匯報‧人民政協專刊記者何凡北京報道

國務院總理李克強在最近的國務院常務會議上要求，
政府大數據建設，首先要實現所有部門的數據「共

享」，「目前政府各部門已建成十幾個數據平台，但問
題是這些平台相互不連通，只是一個一個的『信息孤
島』。」

部門垂直信息化 籲建數據開放標準
對於數據開放共享，郭為接受本報專訪時表示，內地
信息社會的雛形初步形成，各方對數據信息的安全與共
享應用的需求與日俱增。而國家的信息化是以部門為中
心展開的，客觀形成了行業垂直的信息化體系，在地方
上形成了條塊分割的信息孤島，數據開放需要縱向層層
審批，造成了信息在一個區域平台共享的難度。
「電子政務的信息化過程，一開始就是按行業細化、
縱向進行的，比如金融、稅務、工商部門，縱向的力量
較強，橫向的力量較弱。在數據開放上，各部門就天然
形成了看不見的牆。在不同部門、地區，信息化發展水
平又有很大的差異性，系統先進程度不同，『有的是上
小學，有的是上大學』。」郭為說。
「有城市的黨政『一把手』為數據開放主動去協調。
但其實不能長期依賴於這樣的方式，我始終強調要立
法。」他建議展開數據開放的立法工作，盡快啟動數據
開放立法，建立數據開放標準，界定數據開放邊界，同
時，可用信息化公共信息服務平台（產品），取代政府
相關部門各自獨立的信息化系統，從而建立數據開放的
基礎。

大數據重在應用 提取真正價值
「相對於數據本身，數據採集、應用才是真正有價值
的。」他舉例說，「有效數據的形成，就像包頭的鐵礦
中有一定的稀土含量，要具有足夠的技術手段和能力，
才能提取出稀土，否則從純度上說，那就是價值不高的
鐵礦。」
郭為認為，大數據會帶動大眾創業、萬眾創新的機

會。他指出，通過城市公共信息服務平台，匯集城市各
類基礎性數據（政務數據、商業數據等），在處理數據
脫敏後，實現數據共享。廣大年輕人、創業者以此為基

礎，就可構造開發出豐富的產品應用，為民生服務。
「比如將醫院掛號、電子病歷、民眾醫藥費用報銷結合
起來，就能形成一個好產品。」

互聯網「三層論」現實虛擬交互影響
在他看來，整個網絡空間存在着三層架構：一是消息

層，實現了消息的採集和分發；二是工作流層，或稱應
用層，人們不僅僅從網絡獲取信息，而是把生活、工作
中的方方面面與互聯網對接；三是數據層，前兩個層面
中海量信息的交互、工作流的匯集，形成「大數據」。
郭為認為，「互聯網+」正是從消息層逐步滲透到工

作流層和數據層的過程。如果把數據層理解為現實世界
在虛擬世界的一個「映像」，通過對數據的挖掘、對
「映像」的分析，亦能反過來對工作流程、商業模式、
產品設計甚至思維模式產生巨大影響。
「互聯網的出現產生一個虛擬空間，裡面究竟有多少

豐富寶藏，其邊界在何方，我覺得有一個認知的過程。
一些互聯網實踐已實現了三個層面的交互，不過現實生
活中，大量活動仍是基於工作流層面的。目前大部分互
聯網的工作只是建了一個對外發佈消息的網站，並沒有
在業務層面進行實質的互聯網化，『互聯網+』所擁有
的廣闊前景正在於此。」他說。

大數據於2014年首次被寫入國務院《政府工作報
告》，智慧城市則是今年首次寫入。郭為表示：
「我們做智慧城市，意在通過一系列數據的歸集處
理，形成系統化的、對未來城市的規劃方案，從而
使各方既能享受到工業化時代帶來的好處，也能部
分或全部地解決工業化時代所帶來的弊端。」
「在北京長安街的路口，都安裝上攝像頭，這是

數字化模式，不是智慧城市。」他指出，智慧城市
的豐富內涵，在於其在各項城市管理與服務上的應
用，可達成信息惠民、惠企、惠政的「一箭三
雕」。

本溪：「讓數據多跑路，讓群眾少跑腿」
記者近期探訪遼寧本溪信息惠民工程發現，該項

目建設的平台已能採集20多個部門信息，連接起以
往分散、不流通的數據，為交通、生態、公共安全
等方面提供實時且可視化的決策參考。線上平台能
為居民提供600餘項政府服務，「讓數據多跑路，
讓群眾少跑腿」得以實現；線下已推出的市民卡
「一卡多用」，聚金融、公交、健康、保險、公共
繳費等功能於一體。
作為傳統重工業基地之一，該市在一年多內獲

「信息惠民國家試點」等多項「國字號」試點城市
殊榮，由「鋼鐵之都」轉型「智慧本溪」初戰告
捷。本溪市副市長曲剛稱，智慧城市的理念與實踐
及強強聯合的PPP模式是關鍵因素。

「百城計劃」+跨界合作
本溪，僅是港企神碼與內地城市合作

實施智慧城市的一例。橫向提高合作城
市覆蓋率的「百城計劃」，縱向與三
農、高端製造、醫療等展開跨界合作，
才是郭為擬定的智慧城市「立體化」戰
略佈局。「發展到現在，智慧城市要進
入大規模的推廣期，我們將步步為營，
加大技術、研發等方面投入。而傳統的
分銷業務，應進入一個新平台，令其專
注發展。業務分拆後，香港上市公司的

毛利率、淨利率也會有較大幅度提升。」
目前，神碼已與70多個城市展開智慧城市合作，

地區分佈廣，同時與「京津冀協同發展」、「長江
經濟帶」國家戰略有所契合。「初期規劃是沿京
滬、京廣兩條高鐵線展開，此後考慮到國家地區戰
略重點，我們把京津冀放在一個非常重的位置。在
有1億人口的區域內，如何合理化佈局面向未來，
對我們也有很大意義。」郭為表示，商洽合作是兩
廂情願，不會刻意，現在接待的城市數量已很可
觀。

資深創客：「轉型像一場戰爭」
相較於諸多後來者，郭為所在的神州數碼，在內

地最先提出智慧城市發展戰略並開展試點。
2010-2011年，神州數碼提出探索智慧城市的戰略
及試點，在內地尚屬新的概念。由此，原聯想集團
一分為二、經十年發展成國內最大整合IT服務商的
「神碼」，再次踏上轉型之路。
作為一名「資深創客」，郭為談及轉型心路時表

示，轉型過程艱辛殘酷，「就像一場戰爭」。他
說：「一個領頭人，既不希望同事掉隊，也會心疼
投資沒有回報。轉型者的初衷一定是所有團隊成員
共同去分享夢想與成功。而如何利用互聯網技術讓
民眾得到各種服務，利用大數據技術使城市管理水
平得到很大提升，是目前我們已探索出、較清晰的
發展路徑，相關業務亦有望實現加速成長。」

香港文匯報‧人民政協專刊訊（記者 馬玉潔 北京報
道）聯想控股董事長柳傳志（見圖）近日在京與年輕「創
客」分享自己三十
年來的創業經驗。
談及此前陪同李克
強總理視察中關村
創業大街，他表示
當時最想對總理說
的是，科技成果創
業創新更要注意企
業家的作用，而不
僅僅是科學家本
身。
作為科研人員出

身的企業家，柳傳
志認為，在中國，
大家對於科學家和
企業家如何結合還
不是特別清楚。科研工作者帶着科技成果出來後，經常會
出現完全不知道企業怎麼辦、成果怎麼辦的情況。「不管
從國外招回來有多麼了不起技術發明的人，到中國落不到
好的企業裡面永遠成功不了。」

聰明的政府讓企業「放開跑」
他說，在投資的時候應該「事為先、人為重」。「事」

就是要看這個項目怎麼樣，是不是有發展潛力；「人」則
更多地看重作為一把手的企業家，他到底水平怎麼樣，學
習能力怎麼樣。
針對北京市政協委員、經濟學家馬光遠「希望遇到比你

『聰明』的政府還是比你『笨』的政府」問題，柳傳志答
道：「我希望政府變得更聰明。最好的情況是放手讓我們
自己幹，創造好的環境讓我們放開了去跑。」

互聯網發揮的威力還遠不夠
談到「互聯網+」，柳傳志向在座的創業者表示，即使

最傳統的行業也要把互聯網的手段充分利用起來。在他看
來，目前互聯網所發揮的威力還遠遠不夠，「今天互聯網
所開拓的領域多半是帶有服務和人文環境性的，和智能
化、生物科學、傳感器這些物聯網的東西並沒有真的連起
來。」
同時，他對於「互聯網過熱帶來產業空心化」的觀點並

不認同。他強調，互聯網本身是對實業的提升，不能完全
看成一個虛擬的平台，無論是做產品還是服務都和互聯網
有直接關係。

力推智慧城市惠民惠企惠政

柳傳志：科技成果創業需注重企業家作用重視道德力量對經濟調節作用厲
以
寧
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